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旧时光总是那么美好，因为时隔多

年，再也找不回那种似曾相识的感觉了。

那天回老家帮父母收拾换季的衣

物，翻箱倒柜中，那几本厚厚的相册跌

入眼帘。这几本相册我不陌生，曾经多

次翻看，可是今天又看到它，依然有急

迫想看的心情，就像见到了老朋友，无

比亲切，急于倾诉。

父母真是有心人，几本相册是按

照时间排序的，从黑白到彩照，我渐渐

长大、成熟，父亲却老了。

胶片照就是好看，微微的颗粒感，

充满质感与传奇的味道。父母早年的

照片，虽然都是黑白的，却极富美感。

过去的年代，拍照是非常郑重的事情，

生日、节日、纪念日、相聚或离别之际，

习惯人生的每一个重要时刻用照片记

录下来，所以每张照片背后都有故事。

摄影师也极其富有职业精神，不调整

到最完美的状态，绝不按快门，结果就

是每张照片都是精品。

后来，相册里出现了我，慢慢地又

出现了弟弟、妹妹，依然是黑白照片，

不同的是摄影师变成了父亲。记得母

亲说过，家里第一个“大件”就是一部

相机，是父母积攒了一年的工资，买的

海鸥牌胶卷相机。

直到如今我都特别感慨，那个年

代，怎么会舍得买这样一件“华而不

实”的物件？同时也特别感谢他们，每

一年、每一个特别的日子，都有照片留

念，给我留下珍贵的影像印记，绝大多

数的同龄人，都没有我这么多的儿时

照片。每一次拍照都是全家出动，每到

一个地方拍照，都会有人围观，特别是

孩子们，小眼神儿里是羡慕、好奇。

个别照片背面还有父母写的字，

有一张照片是我四岁的时候，在公园

的冷饮店里吃冰激凌，笑得比冰激凌

都甜，父亲在那一刻抓拍到了。照片背

面写着：女儿第一次吃冰激凌，希望她

这一生所遇都是美好，回忆都是甜！

还有一张我在家里认真写作业的

照片，没有什么写字台、学习桌，就是在

炕上放一个四方的小饭桌，不知道当时

是不是被一道题难住了，嘴紧紧抿着，

表情凝重。翻过来看背面的文字：很欣

慰，女儿爱学习，希望她将来考大学、读

博士，成为栋梁之材，为国争光！

值得一提的是，父亲除了拍照片，还

亲自冲洗。一卷胶卷不便宜，根本不舍得

一下拍完，往往要很久才能拍满一个胶

卷。父亲猫到小屋里，拉上厚厚的遮光窗

帘，用显影液冲洗照片，我们就在外面等

啊等啊。直到现在我都认为，只有亲自拍

照与冲洗的人，才有资格被称作摄影师，

现在想想，如果当下手机拍照是

快节奏生活，那么胶片照就是一段慢

时光。它能让你在拍摄前多思考几次，

创作意图在按下快门前深思熟虑；在

暗房处理照片的过程中，远离噪音与

光线，是一个让人享受的宁静时刻；期

待成片的心情，看到成片后的惊喜，在

讲求速食的数码年代是无法体验的。

生活需要一定的仪式感和回忆，

而胶片带给我的，正是现在的照片越

来越缺失的这两样东西，哦，还有渐行

渐远的慢时光。

我家楼下有一棵黄桷树，一对我叫

不出名字的鸟儿把家安在了那上面。那

对鸟儿把巢筑起不久，黄桷树就开始换

叶子了，没过几天就掉了个精光，它们

的家便暴露在了光天化日之下。

有一只鸟儿整天呆在巢里，那应

该是鸟妈妈在孵鸟宝宝了，而飞进飞

出的那只鸟儿应该是鸟爸爸，它在忙

着给鸟妈妈送吃的。

黄桷树开始往外发嫩芽儿了。鸟

爸爸每天依旧早出晚归，不辞辛劳地

为鸟妈妈找吃的，而鸟妈妈依旧尽职

尽责地守在家里，专心致志地孵宝宝，

日子过得井然有序。

有天下午，我在家里看书，不知过

了多久，屋外刮起了大风，把我家的雨

棚吹得“咣咣”地响。我担心鸟巢被风

吹跑，赶紧趴在窗台上往下看，还好，

那对鸟儿很有经验，将巢筑在了一个

三角树杈上，非常地稳当，虽然风将鸟

妈妈背上的羽毛吹了起来，但整个鸟

巢却丝毫不受影呵。

恼火的是，大风刚刚过去，大雨就

“哗哗”地从天而降。我看见鸟爸爸穿

过蒙蒙雨雾，从远方飞了回来，径直歇

在鸟巢旁边的树枝上，它冲鸟妈妈“唧

唧”地叫了几声，像是在叫鸟妈妈去我

家雨棚下避避雨，可鸟妈妈却一动不

动地伏在巢里，任凭倾盆大雨淋在它

的身上，一刻不离地保护着它的孩子。

本以为鸟爸爸会找个地方避雨

的，不料它却纵身一跳，落在了巢沿

上，然后伸开双翅将鸟妈妈罩在了身

下，雨纷纷打在它的身上，它却像雕塑

一般，一动不动地为身下的鸟妈妈和

蛋宝宝们遮风挡雨。那一刻，我被这两

只鸟儿感动了，我真想给它们撑一把

伞下去。可是我什么都做不到，唯有在

心里默默地为它们祈愿，大雨赶快停

下来。

雨一直在下。我时不时地探出头

去往外看，鸟爸爸依旧纹丝不动地罩

在鸟巢上。我真是担心，要是这雨下个

不停怎么办？鸟爸爸就一直这样罩在

鸟巢上吗？它要有个三长两短的话，鸟

妈妈和它身下的蛋宝宝又该怎么办？

幸好的是，一个小时后，雨终于停

了。然而，雨停了好一会儿，鸟爸爸才

回过神来，它将翅膀收了起来，跳到一

旁的树枝上，抖了抖身子，甩了甩脑

袋，亮了亮翅膀，然后飞走了。估计又

给鸟妈妈找吃的去了，真是一位好丈

夫。奇怪的是，下了那么大的雨，鸟爸

爸的翅膀却没有被淋湿。

日子一天天过去，黄桷树上的嫩

芽儿越长越长，慢慢地舒展开来，成

了新叶。那些新叶很快就将鸟巢遮盖

住了，成了一幅天然屏幕，保护着鸟

儿一家。

如今，鸟宝宝已经出壳了，每天早

上我都能听见鸟爸鸟妈喂食小鸟的声

音。如果鸟宝宝们能听懂人话的话，我

愿意等它们长大以后，把鸟爸鸟妈的

故事讲给它们听。

向 这 对 鸟 儿 致 敬 ！向 天 下 父 母

致敬！

这些年来最重要的改变，或许

是我的经营理念变了。

以前，对刘记卤猪脚这块品牌，

我想的是空间上的横向拓展，让带

着田心烙印的卤猪脚走出田心、走

出株洲，走向全省甚至更广阔的市

场。但慢慢地，我更倾向于时间上的

纵向延续，就是让扎根株洲人心里

十多年的“田心猪脚”一直存在下

去，甚至打造一家“百年老店”。

这种变化，有我多年经营上的

感触，更来自一件事情的启发。

2021年 4月，石峰区文化馆的工

作人员联系上我，说刘记卤猪脚已

成为田心饮食文化的一部分，可申

请区级非物质文化遗产项目。我抱

着试一试的心态，按照要求填写并

提交了相关资料。没想到的是，当年

株洲公布第八批市级“非遗”项目，

“田心刘记卤猪脚制作技艺”入选

了，我特地留意了一下，同时入选的

美食类“非遗”项目还挺多。

我开始反思，一份打上“刘记”标

签的田心卤猪脚到底意味着什么？

对我太奶奶来说，这或许只是

她擅长做的一道家常菜。对我爸而

言，卤猪脚是他下岗后走出困境重

新撑起一个家的支点。对于众多株

洲人，尤其是家住田心的居民，卤猪

脚或是上晚班时的慰藉，或是童年

的滋味，早已和他们产生情感上的

连接。去年，全市评选“株洲网红打

卡地”，石峰田心卤猪脚又被选入

“十大网红美食”。也许正是种种我

想得到与想不到的情感连接，让“田

心猪脚”成了难以抹去的符号，让株

洲人愿意赋予它各种光环。

随 着 这 种 光 环 带 来 的 品 牌 效

应，以及疫情结束后的回暖，店里的

生意也在逐渐恢复到疫情前的水

平。如今，我已经没了开分店的执

念，如何把控品质把这份独特的卤

猪脚滋味延续下去，是我思考得最

多的问题。

接手店面后，我在我爸的基础

上改良，把各种卤料研磨成粉，然后

按不同的分量进行配比调制卤水。

这样既能把核心的技术掌握在自己

手里，也能很精细地进行口味的调

整或开发。除了卤猪脚，近年来我也

开发卤制了鸡翅、鸭掌、藕片等多个

品种。

时光是神奇的。小时候我的爱

好是唱歌，虽然受父亲影响，也很喜

欢做饭，可我从没想过长大了会去

开卤味店。不过我特别清楚地记得，

初中的一个周末，我曾邀请十多个

同学来家里做客，他们在客厅玩跳

棋、吃零食，而我在一个同学帮忙配

菜的情况下，炒了一桌子的菜招待

大家。每端出来一个菜，大家总是风

卷残云一般地吃光，当我擦着汗解

下围裙走出厨房，桌上早已杯盘狼

藉。那次，我就吃了一碗汤泡饭，但

那种开心与成就感，至今记忆犹新。

从 2013 年到 2023 年，今年是我

传承刘记卤猪脚制作技艺的第十年

了。人生能有几个十年？之所以坚持

这么久，或许还是因为心底有一份

热爱吧。
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一说起“田心”，株洲人能脱口而出的词组搭
配，除了“田心机厂”，或许就是“田心猪脚”了。前
者好理解，这里被誉为“中国电力机车的摇篮”，
蕴藏着株洲的产业基因；可一份卤猪脚，又是如
何悄然成为株洲人的“舌尖记忆”的呢？

驱车城北，来到田心东门馨柳楼C04号，走
进下午四点半开门迎客的田心刘记卤猪脚店，味
蕾自会给出答案。近两年，“田心猪脚”更成为市
级“非遗”项目，并入选“株洲网红打卡地”系列
里的“十大网红美食”，与炎陵黄桃、攸县香干等
并列。

近日，41岁的“非遗”传承人、店掌柜刘毅做
客“时光吧”，讲述了“田心猪脚”的缘起，他从父
亲刘俊手中传承手艺与经营店面的艰辛曲折，这
一路走来的人生感悟。时代潮、父子情、美食经，
诸多况味，尽在其中。

以下内容为刘毅的讲述——

制作卤猪脚的手艺，是从我爸那里学来的。仔细一

想，我和我爸有不少共同点：都当过工人，也都没想过自

己会开店卖卤猪脚，还一开这么多年。

我爸小时候过得艰难却温馨。他 5 岁时，母亲去世

了；10 多岁，父亲又去了外地发展，一年难得回来几趟。

含辛茹苦将他养育成人的，是我爸的奶奶——李菊英。

我没见过太奶奶，听我爸说，她是湘潭人，心灵手巧、勤

劳肯干，传统农活样样拿得出手，尤其擅长烹饪，在饭点

端着碗来串门夹过菜的街坊邻居，都夸她做饭好吃。一

年四季，她灶上熏、竹竿晒、坛里腌，总能备下各色小菜，

吃不过来就送给亲友邻里。

耳濡目染之下，我爸也练了一手好厨艺，并成功拴

住了我妈的胃。我妈曾是原南方电力机车的职工，我爸

则在杉木塘的一个小厂油毡厂上班。我爸之所以能受到

青睐，厨艺是重要的加分项。从我懂事起，家里就是我爸

做饭，我妈几乎不进厨房。如果不是因为下岗，我爸也不

会想到用厨艺谋生。

我是“80 后”厂矿子弟，在我成长过程中，当时还叫

北区的石峰区一片红火，学校、医院等设施围绕大型厂

矿形成生活区。机器轰鸣，源源不断地输出着产品，也支

撑着无数职工家庭在厂矿生活区里运转。企业改制，犹

如一脚急刹，众多工人从岗位上被甩了出去，然后在摸

爬滚打中建立新的生活。上世纪 90 年代末，我爸从油毡

厂下岗，让我家直面了时代浪潮的冲击与阵痛。

就在我爸寻找新的谋生门路时，我进入湖南铁道职

业技术学院学习动力牵引专业，并于 2005 年入职当时

的株洲电力机车有限公司，成为一名工人。从电工起步，

我干过调试、质检与库管等岗位。那会儿我爸说，他要帮

助我挣到“四个子”：房子、车子、票子，和娘子。我起初没

有很当真。

2007年夏天，我爸试着用太奶奶教他的手艺制作卤

猪脚，并摆起了夜宵摊。原本他只是抱着试一试的心态，

没想到头一次出摊，20 边卤猪脚很快被抢售一空。6 元

一边的卤猪脚，第一个客人买了 4 边，剩下的被一群小

伙全买走了。这让他瞬间有了信心。

我后来想了一下，那时田心没多少夜宵摊，众多上

晚班的工人苦于无处“觅食”，我爸的卤猪脚软糯又营

养，正好填补了这块市场需求。我爸为人也热情，卖卤猪

脚的时候灵机一动，赠送自制的辣味萝卜丁，一来解腻，

二来也给了顾客实惠，颇受欢迎。后来，辣味萝卜丁成了

卤猪脚的经典搭配。

一年后的 2008 年，夜宵摊变成了店面。那年北京奥

运会举行，店里生意火爆，我只要有空就会跑去帮忙。由

于生意不错，2010年，我妈从厂里正式退休，专心和我爸

经营起了店面。我妈当“大掌柜”，管前台店面，我爸在幕

后掌厨，几年时间，为我买了房子、车子，在我结婚这件

事上提供了很大的支持。

最开始，我爸没想让我接手做卤猪脚。在他看来，我

当时在厂里工作稳定、踏实，而起早贪黑卖卤猪脚太辛

苦了。但他不知道，我们这代年轻人没了“铁饭碗”的观

念，对当工人的认识已大为不同。加上常年弯腰工作让

我腰椎出了毛病，其间还做了一次大手术，2013年，我下

决心辞职并逐渐开始接手店里的生意。

从他带我去采购猪脚、卤料，到手把手教我卤制猪

脚，再到传授他的经营之道等，我爸和我用半年多时间

完成了交接。

我接手店面那会儿，也是“田心猪

脚”名头正盛的时候。不管株洲本地还

是长沙的媒体，都对我们刘记卤猪脚

做过报道，不少食客从长沙、湘潭，甚

至更远的地方慕名前来“试味”。

真正学着做卤猪脚和开店，我

也越发感受到了爸妈的不容易。记

得 2013年夏天，我辞职回家时是 180

斤左右，短短三个月，瘦了 30多斤。

制作卤猪脚的步骤挺精细。头

一个，选食材，尽量要选大小适中、

肥瘦得宜的猪脚。猪脚买来，先焯水

逼出血沫、去腥；然后以冷水洗净、

用剃须刀剔除杂质；再次过冷水，将

猪脚沥干。调制卤水是重要环节，加

哪些调料和辅料、哪一种分别加多

少等，都有讲究。卤水调好后，把猪

脚放入装有卤水的高压锅精心烹

煮，什么时候算煮好了，我用鼻子一

闻就知道。

那段时间，我总是清早起来，先

去采购猪脚，再去操作间把当天要

用到的卤猪脚、鸡翅、藕片等做好。

中午，我回家打个盹，下午 4 点半开

店做生意，夏天是旺季，往往要忙到

凌晨一点多才能关店回家。那时我

大儿子出生没多久，赶上他在哭闹，

我洗完澡还得哼着歌哄他入睡自己

才能去睡。

当自己也成为父亲，我感到了肩

上的责任。为了给孩子更好的生活，

我一边增加卤味的品种，一边也在筹

划向田心以外的地区“进军”。2013年

下半年，我在芦淞区钟鼓岭开了家分

店，80 多个平方米的店能放 10 多张

桌子，比田心的店面大了一倍多。

我本想以这家分店试水，成功

了就向湘潭甚至长沙迈进，但现实

却泼了一盆冷水。位置没选好，门店

在拐角，从主路上拐进去消费的顾

客不多。消费者的心理也很难捉摸。

明明是我当天做的同一批卤猪脚，

到分店吃的顾客总觉得“不是原来

那个味道”，宁愿跑到田心的店门口

排队去买。不到 3 个月，我不得不及

时止损，关了这家分店。

这次“折戟”让我亏损不少。一年

多的劳累，也搞垮了我的身体，2014

年下半年，我被查出患上糖尿病，还

去医院住院治疗了一段时间。从那开

始，我有计划地自己收徒弟，把部分

事务交给他去打理。

2019 年，我又有了新的想法，并

和麦德龙超市谈了合作。对方说，只

要达到真空包装的要求标准，就可

以上架推广我的卤猪脚。为此，我注

册公司、租赁场地、购买设备等开展

研发，并送样品去长沙相关部门进

行检测。在等待检测结果的过程中，

新冠肺炎疫情突如其来，打乱了原

来的计划，让我“赔了夫人又折兵”。

这 3 年来，店里的生意受疫情影

响很大。2020 年春节后，更是关店近

3 个月，为了留住人员，我的工资和

店面租金一直照付。比疫情影响更

大的是，从 2019 年以来，作为原材料

的猪脚两次涨价，进一步压缩了卤

猪脚的盈利空间。

进一步，退一步。迈小步，不停

步。接手卤猪脚手艺的十年，我尝到

了生活的酸甜苦辣，经历了做生意的

起起伏伏，一些理念也在悄然改变。

父与子

进与退

横与纵

刘毅（左）在向父亲刘俊请教卤猪脚制作经验。（受访者供图）

亲情 旧照时光暖
夏学军

记事本 向两只鸟儿致敬
刘椿山


